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Dans ce numéro  :  

Numéro 64 - Décembre 2024 

LA LETTRE DU CRAPAL 

et des RACES LOCALES  

Une filière laine : complémentarité des savoir-faire pour un bien commun 

Le CRAPAL depuis plusieurs années maintenant soutien les démarches de valo-
risation des races locales à travers la création de micro filières. 

Sont déjà nées la filière Biodiversités Maraîchines en Vendée et la micro-filière 
Vache Nantaise en Loire Atlantique. Le CRAPAL coorganise également avec le 
Parc Naturel Régional de Brière, depuis deux ans, la Fête de la laine et des 
races locales à Kerhinet sur la commune de Saint Lyphard. Cette fête est l’occa-
sion de mettre les projecteurs sur de nombreux artisans locaux qui maîtrisent 
des savoirs faires ancestraux de tissage, feutrage et filage et peinent parfois à 
se faire une place sur la marché textile local. 

Emergence - Prise de conscience de la valorisation possible de ce produit 
de nos élevages 

Depuis presque un an et suite à la demande de deux association adhérentes, 
Denved Ar Vro /Moutons des pays de Bretagne et le GEMO, le CRAPAL a ap-
puyé par l’animation et la mise en réseau, une démarche de valorisation des 
laines des élevages de races ovines locales.  
Une des associations de races ovines avait lancé en 2023 un questionnaire au-
près de ses adhérents pour identifier les envies de valorisation de ce produit 
trop longtemps délaissé. Suite à ce retour de sondage, 3 journées de forma-
tions ont permis de rassembler 25/30 éleveuses-éleveurs ovins autour de la 
connaissance de «  la laine » et de son utilisation. Les éleveurs ont ainsi pu ré-
fléchir collectivement à l’intérêt de la mutualisation de compétences et acqué-
rir des connaissances pour enfin redonner à cette matière sa place dans le 
paysage textile. 

Les suites à donner : «  Se mettre en commun, se structurer et définir un 
fonctionnement du collectif » 

L’objectif est de valoriser la laine en constituant un collectif d’éleveurs pour 
mettre en œuvre la transformation de ce produit noble et en obtenir une ré-
munération équitable. 
Cette réflexion d’une démarche collective nécessite de construire le projet par 
étapes allant du « général vers le particulier » :   

- Définir la raison d’être / de faire. 
- Décider politiquement de se constituer en groupe, avec qui ? Les partena-

riats  

- Définir la forme juridique  
- Déterminer un plan d’actions 

- Contrôler la mise en forme selon une gouvernance/ une réorientation.  
 

Une filière : c’est produire, transformer/fabriquer et vendre.  

Au cours de cet été 2024, un noyau d’éleveuses et éleveurs de plusieurs races 
ovines locales, qui souhaitent travailler en collectif sur un projet de valorisation 
lainier, a décidé de se constituer pour l’instant en association dénommée 
« Mad’laine » dont la forme juridique reste à définir ainsi que l’orientation de 
production et de commercialisation des produits fabriqués selon les aspira-
tions et besoins de ses membres. 
La prochaine étape est de : 
- réaliser une étude de marché pour mieux cerner la demande et faire con-

naître les produits lainiers des races locales ovines.  
- se rapprocher des artisans textiles des Pays de la Loire et de Bretagne pour 

voir la complémentarité dans le réveil de la filière laine et la place de chacun 
dans ce secteur d’activité.  

 

Si vous êtes artisans intéressés par les laines locales ou que vous connaissez 
des artisans, n’hésitez pas à nous faire passer l’information à denvedar-
vro@moutonsdebretagne.fr. 

                                                                             Fabien LETORT, trésorier du CRAPAL 
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Le 16 juin 2024, une réunion était présidée par Patricia Maussion, vice-Présidente de la Commis-
sion Agriculture de la Région Pays de la Loire avec l’ensemble des membres du CRAPAL pour abor-
der la prochaine programmation MAEC Protection des Races Menacées.  
Voici les informations importantes pour 2025 :  
 

La Région devient autorité de gestion déléguée des mesures dites « hors surfaciques » : installa-
tion, investissement, MAEC forfaitaire, contrats Natura 2000, PRM, APIculture. 
 

Démarches à réaliser par les éleveurs pour obtenir l’aide PRM :  
- Les demandes seront à faire du 1eravril au 15 mai 2025 sur le site : https://les-aides.paysdelaloire.fr 
   Le numéro de pacage de l’éleveur sera demandé.  
- L’éleveur devra joindre une attestation d’adhésion à une association de sauvegarde de la race 
lors du dépôt de la demande. 
Plafond et conditions :  
- 200 €/UGB femelle, au prorata du nombre d’animaux engagés avec un plafond à 38 UGB toutes 
espèces confondues soit 7 600 €/an par éleveur.  
- La transparence GAEC est appliquée dans la limite de 4 associés maximum.  
- Engagement d’1 an (du 15 mai 2025 au 14 mai 2026) 
 

Modifications dans la liste des races pouvant bénéficier d’une PRM :  
La Solognote n’est plus éligible et la Bleue de Bazougers le devient.  
L’ouverture d’une MAEC PRM avicole est à l’étude pour une ouverture en 2025. 
 

VIE ASSOCIATIVE 

MAEC PRM 2025 

Concertation avec la Région Pays de la Loire  

Le CPIE Loire Océane, nouveau partenaire du CRAPAL 

En Pays de la Loire, afin de faire émerger d’autres dynamiques territoriales en s’appuyant sur des 
structures locales partenaires, le CRAPAL s’est doté d’une enveloppe de 10 000€ en 2024.  
L’objectif de cet appel à projet est d’impulser sur un territoire une dynamique favorable à 
l’élevage de races locales.  
 

Le 3 octobre dernier, le Conseil d’Administration du CRAPAL a retenu la proposition adressée par le 
Centre Permanent d’Initiatives pour l’Environnement Loire Océane, structure ayant pour objet de 
contribuer au développement durable des territoires de la presqu’île Guérandaise et de la Brière. 
 

4 actions ont été identifiées pour une réalisation avant le 31 août 2025 : 
 

1) La réalisation d’inventaire des éleveurs de races locales présents sur les territoires. 
Identifier l’ensemble des éleveurs de races locales adhérentes au CRAPAL ; connaître la situation 
actuelle de leur élevage (date de création, effectifs, surface, valorisation), les perspectives d’évolu-
tion et les motivations.  
 

2) La création d’une fiche descriptive de 1 ou 2 fermes avec des races locales avec les résul-
tats économiques, socio et environnementaux. 
Valoriser la durabilité d’un élevage de race locale sur le territoire pour sensibiliser de futurs éle-
veurs et les acteurs territoriaux soucieux de l’agriculture. 
 

3) L’animation d’une action collective de réflexion sur l’entretien de marais salant par l’éco- 
pâturage  
Répondre à un besoin d’entretien des marais salants de Guérande exprimé par les paludiers grâce 
à un partage d’expériences avec des éleveurs de races locales. Mettre en place un diagnostic des 
surfaces concernées et des pistes d’actions 
 

4) L’animation d’un Dialogue Permanent pour la Nature avec des éleveurs de races locales  
Mobiliser la méthodologie de Paysans de Nature à travers un espace de dialogue pour permettre 
des pratiques favorables à la biodiversité sauvage et domestique.  
 

https://les-aides.paysdelaloire.fr
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Plusieurs actions en lien avec la biodiversité sauvage sont engagées par le CRAPAL (formations MAEC 
en marais Breton et Brière…) et des associations de races locales travaillent ce sujet ou ont en projet 
de le faire (Filière Biodiversités Maraîchines, Filière Vache Nantaise, Moutons des Pays de Bretagne, 
Chèvre des fossés…) 
Une commission Agri-biodiversité est en place au CRAPAL depuis janvier 2024 avec pour objectif de 
réfléchir à la stratégie du CRAPAL concernant son intervention sur le sujet de la préservation 
de la biodiversité sauvage.  
Deux réunions ont eu lieu début 2024 afin d’établir un état des lieux des structures agissant dans ce 
domaine et préciser les objectifs du CRAPAL et les spécificités des élevages de races locales.  
 

Le 22 août dernier, une rencontre avec le Conservatoire des Espaces Naturels (CEN) Pays de la Loire 
a eu lieu à la ferme Les Herbagères à Rouans, chez deux jeunes éleveuses de vaches nantaises. 
Durant cette journée, Mélanie FOUCHER, éleveuse récemment installée à la ferme Les Herbagères a 
témoigné sur son parcours d’installation, ses motivations (préservation de la biodiversité) et les liens 
qu’elle a eu avec différentes structures (notamment le CEN) pour construire son projet. Une présen-
tation et visite de la ferme a été faite. L’exploitation d’environ 200 ha, qui accueillait auparavant des 
vaches laitières, est composée de prairies naturelles dont une partie est en propriété du CEN. Les 
éleveuses pratiquent l’élevage extensif (faible chargement sur la ferme).   
 

Cette rencontre a également permis d’identifier des actions et collaborations possibles entre le CRA-
PAL et le CEN Pays de la Loire pour favoriser la biodiversité sauvage et domestique.  
 

Voici une synthèse des propositions qui ont été faites :  
1) Développer les collaborations avec les éleveurs de races locales  
2) Valoriser les expériences des éleveurs.  
3) Avoir un vivier/réseau d’éleveurs motivés pour valoriser les 
surfaces du CEN.  
4) Sensibiliser/accompagner et former (éleveurs, porteurs de 
projet, étudiants…) 
5) Communiquer auprès des collectivités, région, département, 
ministère  
6) Développer les prestations réalisées par les éleveurs pour le 
CEN (travaux de génie écologique, suivi naturaliste, animations, 
sorties natures…)  
 

D’autres temps d’échanges sont prévus avec le CEN et d’autres 
structures régionales travaillant sur la préservation de la biodi-
versité sauvage. 
=> Article sur l’installation et la biodiversité « L'élevage à la rescousse du sauvage », Socialter déc 2022. 
En savoir plus sur la ferme les Herbagères.  

Film documentaire sur l'histoire de la Fête de la vache nantaise 
Témoignage du CRAPAL  

Commission Agri-Biodiversité du CRAPAL  
Rencontre avec le CEN Pays de la Loire du 22/08 à Rouans 

L’association Pas Bête La Fête organisatrice de la Fête de la Vache Nantaise 
réalise actuellement un film documentaire sur l'histoire de la Fête de la 
Vache Nantaise, sur les races locales et l’agriculture paysanne.  
Le CRAPAL témoignera dans ce film.  
Une campagne de financement participatif est ouverte.  
Pour en savoir plus sur le projet, cliquer ICI  et visionner vidéo NTV Média  
Pour faire un don : envoyer un chèque au nom de l’association Pas Bête la Fête, 
chez Jessica Rollais 13, rue du clos rocher LANGLE 44630 PLESSE  
 

https://www.socialter.fr/article/l-elevage-a-la-rescousse-du-sauvage-marais-breton
https://les-herbageres.fr/
https://miimosa.com/projects/pas-bete-la-fete
https://vimeo.com/1022965312
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La formation « créer un atelier ovin viande en race Belle-

Ile » a rencontré un large succès avec 14 stagiaires, por-
teurs de projets ou déjà installés, venus comprendre les 
intérêts de la race Belle-Île : race rustique, sociable, bonne 
herbagère, adaptée à l’élevage en plein air et avec des 
agneaux valorisables aussi bien en circuit court qu’en filière 
longue. Les stagiaires ont pu réfléchir et préciser leur projet 
d’installation / création d’atelier Belle-île. 

VACHE NANTAISE : Retour sur la formation réseaux sociaux  

VIE DES GROUPES   

Les 29 août et 18 septembre derniers, l’associa-
tion la Vache Nantaise avec l’appui du CRAPAL a 
organisé une formation en présentiel puis visio 
sur l’utilisation de l’image de la race et les réseaux 
sociaux.  
Cette formation qui proposait des temps de mise 
à pratique, a permis aux agriculteurs de connaître 
les fondamentaux des réseaux sociaux et de sa-
voir comment mieux valoriser leurs produits et 
leur race pour élargir leur réseau. 

 

2. Les éleveurs travaillent sur la protection des troupeaux  

Avec le retour du loup en France, les éleveurs de l’association Moutons de Pays de Bretagne s’inté-
ressent depuis quelques années à la protection de leur troupeau.  
La première étape a été l’intervention de Léo Parel, éleveur de Landes de Bretagne, référent chien 
de protection pour l’IDELE* et réfèrent Loup dans le Finistère pour la Confédération Paysanne, lors 
de l’Assemblée Générale de l’association 2023 (au Parc National d’Armorique, Le Faou, 29). L’inter-
venant a présenté en chiffres l’avancée du Loup en France et plus particulièrement en Bretagne, les 
indemnisations possibles en cas d’attaque et les moyens de protection.  
En mai 2024, les éleveurs se sont rencontrés pour échanger, lors d’une après-midi à Sarzeau (56), 
sur les moyens de protections, face à tous types de prédations : clôtures, animaux de protection, 
gardiennage, effarouchement…  
Deux éleveurs ont témoigné : Yoann BABU, éleveur de moutons Landes de Bretagne sur la mise en 
place de chiens de protection et Benoît Huntzinger, éleveur de moutons Belle-Ile, sur la protection 
de son troupeau par une ânesse Baudet du Poitou. 
=> Ecouter ces deux témoignages, via ce LIEN  
En savoir plus sur la protection par le Baudet du Poitou Reportage média Neo , article Ouest-France  
Informations sur les chiens de protections  Panneaux_IDELE 

Voir d’autres ressources, P12 de cette lettre.  
 

*IDELE : Institut de l’élevage 

 

MOUTONS DES PAYS DE BRETAGNE :  
1. Créer un atelier ovin viande en race Belle-Ile – 05/11 à Chemillé en 
Anjou (49) - Formation  

https://drive.google.com/file/d/191I5nIc5ogJliyMYdbG9x-0KsVbLFq97/view?usp=sharing
https://fb.watch/vQ7JQBBZ31/
https://www.ouest-france.fr/pays-de-la-loire/chemille-en-anjou-49120/une-anesse-pour-faire-fuir-les-predateurs-29be1a98-3aad-11ef-b9ca-a227f2483acd
https://drive.google.com/file/d/1G0vK0Ad9MZAkv4IPilxv9LzDMPAOYOZG/view?usp=sharing
https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/finistere/brest/il-y-aura-des-loups-un-peu-partout-dans-les-annees-a-venir-de-nouvelles-mesures-alors-que-les-attaques-se-multiplient-3062779.html
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L’ASP chèvre des Fossés : les points forts en 2024  

Le Mouton d’Ouessant à l’heure de l’Europe 

Initiée  en 2015 en France (au Parc d’Armorique Hanvec, 29), la 6ième Rencontre des Associations 
d’Eleveurs de Moutons d’Ouessant s’est déroulée en Belgique le 26 octobre 2024.  
L’organisateur de cette réunion était le BOV, association Belge, fondée en 2007.  
Se sont retrouvés les représentants de 7 Associations Nationales situées sur le continent Européen 
(France, Belgique, Pays Bas, Allemagne, Suisses, Grande Bretagne et la dernière-née l’Italie). Excusée, 
l’association Tchèque est associée aux travaux.  
La raison d’être de ce groupe est d’œuvrer ensemble à la Sauvegarde du Mouton d’Ouessant no-
tamment celui traditionnel de couleur noire. 
Cela passe, par l’adoption d’une description commune de la race (un standard commun), l’harmoni-
sation des procédures d’évaluation et l’établissement de 
certificats généalogiques acceptés dans le livre généa-
logique national de chaque pays.  
Ces échanges sont riches d’expériences, d’enseignements 
et permettent de mesurer l’intérêt du Mouton d’Ouessant 
dans des territoires très éloignés de son berceau. 
La question reste posée de se constituer en une Fédé-
ration pour avoir une existence juridique reconnue et 
pour que les décisions communes soient opposables 
« aux tiers » et ainsi assurer le devenir de la Race Oues-
sant telle que les associations européennes le souhaitent.  
Le prochain rendez-vous aura lieu en France fin octobre 2025.  

Les élevages :  
- une quinzaine de fermes laitières avec 
transformation,  
- une dizaine d’éco-pâtureurs professionnels  
- une centaine d’élevages familiaux. 

Une pépinière de 20 chevrettes, attribuée cette année à Marilyne Leroux qui s’installe en trans-
formation laitière à Ecommoy, dans la Sarthe. 
La pépinière élève les chevrettes de 6 mois à 18 mois et permet à une éleveuse d’avoir des chèvres 
adultes dès la première année d’installation.  
Cette action, qui se pérennise depuis 9 années consécutives, bénéficie de l’aide financière de la 
Région Pays de Loire via le CRAPAL, et de l’appui du Parc d’Armorique pour l’hébergement des che-
vrettes sur une année entière. 

Les animaux :  
- 1500 chèvres, dont la moitié en élevage laitier 
(avec transformation) 
- 350 boucs en réserve génétique 
(principalement dans les élevages familiaux), le 
tout inscrit à l’inventaire (IDELE) 
- En 2024, une action particulière a été entamée 
par l’ASP chèvre des Fossés pour mettre à jour 
des inventaires.  

L’ASP chèvre des Fossés en 2024, c’est : 

Le concours annuel lors du rassemblement des 7 et 8 
septembre à l’Arche de la Nature au Mans qui, malgré les 
difficultés sanitaires, a permis de passer 60 caprins à la 
cotation morphologique et raciale. 

La présence en promotion sur une 
dizaine de manifestations en Pays 
de Loire, Bretagne et Normandie. 
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L’installation en chèvre des fossés et l’éco-pâturage :  
Même s’il ne faut pas nier les difficultés de l’installation en chèvres des fossés, certains éleveurs par-
viennent à tirer leur épingle du jeu en inventant un nouveau système de production basé sur l’éco-
nomie d’intrant et la valorisation d’un foncier délaissé. 
Pour les éco-pâtureurs professionnels, l’offre de prestation à des villes et des entreprises est 
presque rentrée dans les mœurs et la demande de pur entretien des espaces en remplacement des 
outils mécaniques tend à évoluer vers une demande plus large de maintien de la biodiversité. 
 

L’élevage de chèvre des fossés pour les particuliers :  
Pour les particuliers, la taille relative de la chèvre des fossés permet d’entretenir un espace limité, 
avec 2 ou 3 caprins, tout en participant en tant qu’acteur à l’histoire de la conservation d’une race 
locale patrimoniale. 
De son histoire en élevage familial (1 ou 2 chèvres que les enfants allaient attacher sur les chemins 
de l’école), la chèvre des fossés est restée amitieuse avec l’humain, et son esthétique, longs poils de 
couleurs variées,  en font une chèvre qui exerce un attrait particulier.  
 

Jacky HAMIOT Président de l’ASP chèvre des fossés. 

Dans le cadre du Projet Sauvegarde et Valorisation des Marrons des Mauges et de Vendée, une 
offre d’achat groupé de plants de châtaigniers a été lancée en juillet dernier par le CRAPAL, en col-
laboration avec la nouvelle association Marrons des Mauges - Marrons de Vendée. Une 12aine 
d’agriculteurs vont planter des porte-greffes cet automne. Au total, c’est 638 porte-greffes qui vont 
être plantés dans les Mauges (49) et en Vendée pour créer des vergers ou haies.  
Une offre d’achat groupé sera ouverte en 2025. 
Si vous aussi, vous souhaitez diversifier votre activité ou planter des arbres ayant un intérêt patri-
monial et pour la biodiversité, alors n’hésitez pas à rejoindre l’association Marrons des Mauges – 
Marrons de Vendée ! Plus d’informations et contacts sur le site CRAPAL 

 

 

 

 

 

MARRONS DES MAUGES – MARRONS DE VENDEE  
1. Plantation et valorisation des châtaigniers : Retour sur la forma-
tion du 26/11– Chemillé-en-Anjou (49) 

2. Plantation de vergers et haies de châtaigniers en Maine-et-Loire 
et Vendée  

Une quinzaine d’agriculteurs se sont retrouvés le 26 Novembre à Chemillé en Anjou, à la ferme des 
Blottières pour une formation sur la plantation et la valorisation des châtaigniers.  
Cette formation leur a permis de connaître les points clés pour réussir la plantation de châtaigniers.  
L’après-midi, Philippe MONGONDRIE de l’INAO* est intervenu pour présenter les grands principes 
des signes officiels de la qualité et de l’origine et 
leurs intérêts dans une démarche collective de va-
lorisation des châtaignes. Cela a permis d’alimenter 
la réflexion du groupe et de connaître les éléments 
à anticiper pour créer un signe officiel pour les 
Marrons des Mauges et de Vendée. 
D’autres formation seront organisées en 2025, no-
tamment, une formation sur la taille, le greffage et 
l’entretien des châtaigniers fin avril… 
 

*INAO : Institut national de l'origine et de la qualité  

https://crapal.fr/varietes-vegetales-locales/marron-des-mauges-et-marron-de-vendee/
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VALORISATION 

Le 6 septembre dernier, une présentation du bilan des 3 ans de la filière “la vache nantaise” et 
des perspectives du projet a été réalisée.  
Le projet "Étable Nantaise, une filière locale d’avenir" a démarré fin 2021. Il vise à développer la fi-
lière de production de la vache nantaise et la création de produits alimentaires qui en sont issus, 
en lien avec les éleveurs et les acteurs de la restauration. Au-delà de ses objectifs économiques, le 
projet contribue au maintien de cette race emblématique de la région nantaise en intégrant des 
aspects pédagogiques, environnementaux et de communication.  
Il est financé par l’État, dans le cadre du plan de relance, à hauteur de 70% (201 000 €). 
Éleveurs, professionnels de la restauration, artisans bouchers et autres acteurs de la chaîne de va-
leur étaient présents à cette manifestation (70 personnes), à laquelle étaient également conviés les 
partenaires financiers : DRAAF, Conseil régional, Nantes Métro-
pole, Département de la Loire-Atlantique. 
Après un bilan de suivi des élevages et du développement de 
produits, les professionnels de la filière et ceux de la restaura-
tion sont déterminés à poursuivre le développement de la fi-
lière en travaillant notamment sur l’élargissement du réseau 
de partenaires et le renforcement de la visibilité auprès des 
consommateurs. 
Cette journée était aussi l'occasion de remercier les parte-
naires pour leur confiance et leur engagement, lors de la 
cérémonie de remise des trophées Les Rumi'Nantes. 
=> Lire le bilan de la création de la filière  

VACHE NANTAISE  
1. Bilan des 3 ans de la filière “la vache nantaise”- 6/09 - Bouguenais (44) 

11 participants étaient présents à  la formation tâcheron-
nage qui s’est déroulée le 26/09, avec au programme :  
- Matin : présentation sur le fonctionnement des abattoirs 
paysans : lien entre éleveurs, statuts agricoles, intérêt pour 
des porteurs de projet etc. 
- Après-midi : Retour sur les problématiques et motivations 
de chacun. Échanges sur l'avancée du projet et l'organisa-
tion d'un voyage d'étude. 
Les éleveurs étaient très satisfaits de la journée et des 
échanges avec l'intervenant Jacques Alvernhe, expert en abattoir paysan. L’animation de la jour-
née était assurée par le CRAPAL. 

APPPOC : Retour sur la formation tâcheronnage - 26/09  

Une quinzaine d'éleveurs se sont réunis pour discuter des défis et des perspectives à venir pour la 
filière Vache Nantaise avec au programme : 
- Présentation par Damien Rousselière (professeur en économie agricole) des différents types de 
gouvernance pour une filière. 
- Point sur les résultats de l’année et les objectifs à fin 2024 avec discussions et débat autour des 
obstacles actuels et des enjeux futurs. 
- Plan d'actions pour les 4 prochains mois. 

2. Journée filière : Point d'étape avec les éleveurs engagés - 11/09 

https://crapal.fr/wp-content/uploads/2024/12/Doc-VF-6-sep-1-page-1.pdf
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Pour la première fois, plusieurs associations d’éleveurs de races locales (13 éleveurs) et le 
CRAPAL étaient présents au Festi’Elevage à Chemillé-en-Anjou du 6 au 9 septembre. 
Le Festi’Elevage est le plus important comice agricole du Maine-et-Loire (organisé par Seenovia et la 
Chambre d’agriculture). 
Durant cet évènement, des moutons Belle-île et Solognot ont été présentés ainsi qu’un Baudet 
du Poitou.  
Des agriculteurs étaient présents sur le stand pour faire découvrir leurs races et variétés : mouton 
Bleu du Maine, Landes de Bretagne, vache Maraîchine, Porc Longué et Marrons des Mauges 
et de Vendée. 
 

Plusieurs animations et temps forts ont rythmé le week-

end :  
• 1er concours de la race Belle-île  
• Apéritif/ temps d’échanges entre agriculteurs orga-

nisé par le CRAPAL et Moutons des Pays de Bre-
tagne, qui a rassemblé une 20 aine de personnes.  

• Echanges avec des jeunes en formation agricole (200 
élèves présents) 

• Echanges avec des élus lors de l’inauguration  
• Animations tonte de moutons et travail de la laine. 
 

Cette action de communication a été une réelle réussite. Elle a permis de faire connaître les races 
locales, le CRAPAL et les projets en cours. C’était aussi une belle occasion pour les éleveurs de se 
retrouver pour échanger et pour conforter la dynamique des races locales sur ce territoire.  

TERRITOIRE 

MAINE-ET-LOIRE : nouvelle dynamique pour les races locales avec 
la présence au Festi Elevage - 6 au 9/09 - Chemillé-en-Anjou (49) 

FILIERE BIODIVERSITES MARAICHINES  
5 ans de la filière :  Evènements aux Biocoops de Saint-Hilaire-de-Riez et Challans  
(85) –28/09 et 31/09 

Pour les 5 ans de la filière Biodiversités Maraîchines, les 
magasins Biocoop de Saint-Hilaire-de-Riez et de Challans ont 
accueilli chacun un évènement festif les 28 et 31 septembre. 
Des éleveuses et éleveurs de maraîchines étaient présents 
pour échanger avec les clients des  Biocoop et avec les bou-
chers qui ont cuisiné du veau et du bœuf maraîchin pour l’occa-
sion.   Voir l’article Ouest-France paru suite à ces évènements  

La filière Biodiversités Maraîchines devenue un GIEE depuis septembre, pour 3 ans (2024-2027) 
Le financement obtenu permettra de consolider la filière : 
- en facilitant l’implication et le travail des éleveuses et éleveurs qui effectuent certaines tâches, 
- en poursuivant la réflexion commune sur l’engraissement d’animaux tout au long de l’année 
(journées d’échanges techniques et de formation). 
- en accompagnant les éleveuses et éleveurs dans la prise en compte de la biodiversité dans leur 
ferme, par le Dialogue Permanent pour la Nature, 
- en capitalisant et diffusant des références techniques et économiques sur les fermes du groupe 
(pour les porteurs de projet).  *GIEE = groupement d’intérêt économique et environnemental  

https://www.vache-maraichine.org/la-filiere-biodiversites-maraichines-dans-ouest-france/
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La Vache Nantaise 

Les éleveurs de l’association la Vache Nantaise 
étaient ravis d’avoir pu participer à cet événement 
incontournable qui clôt le Voyage à Nantes. Une 
quinzaine d'éleveurs étaient présents pour échan-
ger et servir : 
- Une recette Terre-Mer, du chef étoilé Charles Ber-
nabé, avec algues des côtes bretonnes et veau 
nantais AB 

- 300 galettes saucisse vendues 

- Des salades au jambon fumé de quasi de veau 
nantais ainsi que du pâté en croûte de veau propo-
sés par un partenaire Scapula. 
 

 

Poule Noire de Challans  
Trois éleveurs de Poule Noire de Challans étaient 
présents au Grand-Marché pour faire déguster le 
Poulet Nantais. 
 

 

Porc Blanc de l’Ouest  
Des éleveurs de porcs Blanc de l’Ouest était égale-
ment présente au Grand-Marché. 

NOUS Y ETIONS 

Grand-Marché à Nantes :  
Des produits de races locales dégustés - 8/09  

Des éleveurs de races locales mayennais était présents au CIMA (Carrefour Interprofessionnel du 
Monde Agricole de la Mayenne) – Fête de la Madeleine du 19 au 21 juillet à Mayenne. 

Ils ont présenté aux visiteurs plusieurs races locales : 
vache Saosnoise, vache Bleue de Bazougers, moutons 
Bleu du Maines, moutons d’Ouessant. 

Plusieurs temps forts ont rythmé l’évènement : 
• inauguration du CIMA, qui a permis aux éleveurs 

d’échanger avec des élus, notamment sur le projet de 
relance de la race Bleue de Bazougers. 

• concours des moutons Bleus du Maine 

• défilé et présentation de l’ensemble des animaux de 
races locales 

CIMA 53 : Les races locales représentées - 19 au 21 /07 – Mayenne (53) 
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Le 19 septembre dernier, Frédéric Signoret, éleveur de maraîchines dans le nord ouest Vendée 
(GAEC La Barge) et secrétaire de l’association d’éleveurs, intervenait avec Mélanie Bordier (Forum 
des Marais Atlantiques) aux Assises Nationales de la Biodiversité à La Rochelle, dans une table 
ronde qui avait pour thématique « Anticiper la résilience et les évolutions des espaces naturels 
grâce aux solutions fondées sur la nature ». 
Il y a présenté la maraîchine, les activités et le fonctionnement de la filière Biodiversités Maraî-
chines, et le travail qui y est mené en partenariat avec les Biocoops de Challans et de Saint-Hilaire-

de-Riez et la LPO Vendée.  
Ces Assises ont rassemblé plus de 2200 participants et sont organisées par idealCO (réseau 
d’agents des collectivités) et l’association des éco-maires. 
=> Voir le replay du témoignage  
 

 

Aux Assises Nationales de la Biodiversité :  
Témoignage d’un éleveur de vaches Maraîchines - 19/09 - La Rochelle  

AGENDA  

Des formations seront organisées en 2025 par le CRAPAL pour répondre aux demandes des éle-
veurs de races locales. Elles sont ouvertes à tous. 

       Voici ci-dessous un aperçu des formations qui seront proposées.   
 Gestion généalogique d’une race de porc locale à petit effectif - Porc Longué - début 2025 

 Prairies naturelles, rendement, qualité et biodiversité, quel équilibre ? MAEC Brière -  Janv 2025 - 
secteur Brière (44) 

 Maîtriser le parasitisme en adaptant ses pratiques de pâturage. Approche Pâtur’Ajuste - bovin, 
ovin, caprin - 21 janvier - Orée d’Anjou (49) 

 Pointage - Bleu du Maine - 4/04 - secteur de Laval (53)  
 Taille, greffage et entretien des châtaigniers - fin avril - Secteur des Epesses (85)  
 Reconnaître les oiseaux et la flore de mon exploitation et lien avec les pratiques agro-

environnementales - MAEC Marais Breton - Printemps 2025 - Secteur Marais Breton (85) 
 

 

 

 

Les prochaines formations pour les éleveurs 

Des associations d’éleveurs de races locales et le CRAPAL étaient présents au Salon de la Boucherie- 
Charcuterie – Traiteur à Angers du 13 au 14 octobre 2024.  
Ce salon accueille des professionnels de la boucherie charcuterie traiteurs, à la recherche de nou-
veaux fournisseurs et d'innovations produits qui per-
mettent de dynamiser et moderniser leur offre. L’ob-
jectif pour les éleveurs était de créer des liens avec 
ces professionnels. 
Les associations de races qui étaient présentes : 
vache Saosnoise, moutons Landes de Bretagne et 
Belle-île et porc Blanc de l’Ouest. 
 

Plusieurs animations ont eu lieu :  
- Dégustations de viande de bœuf et d’agneau. 
- Présentation des particularités des races locales, 
des systèmes d’élevage à l’herbe et de leurs bien-
faits pour la société et l’environnement. 
- Echanges avec des élèves en formation agricole  

Salon de la Boucherie – Charcuterie – Traiteur  
Retour sur la présence de races locales - 13 et 14/10 - Angers  

Les éleveurs de Saosnoises, mobilisés pour faire découvrir 
leurs viandes 

https://www.vache-maraichine.org/communication/presentation-fermes/frederic-signoret-ludivine-cosson/
https://forum-zones-humides.org/
https://forum-zones-humides.org/
https://www.vache-maraichine.org/communication/filiere-biodiversites-maraichines/
https://www.vache-maraichine.org/communication/filiere-biodiversites-maraichines/
https://www.biocoop-maraichine.fr/
https://www.biocoopgraindesel.fr/
https://www.biocoopgraindesel.fr/
https://vendee.lpo.fr
https://www.idealco.fr
https://ecomaires.com/
https://www.vache-maraichine.org/assises-nationales-de-la-biodiversite-le-replay/
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LES OFFRES DU RESEAU 

En Loire-Atlantique, une ferme en agriculture biolo-
gique avec un élevage de vaches Nantaise sur le site 
protégé des « Marais de Goulaine » est à reprendre. 
Une belle opportunité pour pratiquer un élevage 
extensif et travailler dans un environnement pré-
servé.  
Possibilité de valoriser les bovins avec la filière Vache 
Nantaise gérée par l’association avec l’approvisionne-
ment de restaurants de Loire-Atlantique. 
 

=> Voir la description complète de l’exploitation : ICI 
 

N’hésitez pas à relayer l’information autour de vous !  

Ferme avec des vaches Nantaise à reprendre - Le Loroux Bottereau (44) 

OFFRE de STAGE : Sélection des reproducteurs de la race ovine Landes de 
Bretagne - Niveau ingénieur - 6 mois en 2025 - basé à Prinquiau (44) 

 Formation standard Landes de Bretagne et Belle-île, génétique couleur - janv - Rennes (35) 
 Finition des bovins - Vache Nantaise - fév-mars- (44) 
 Comportement et relation avec les bovins - fév-mars - multi races bovines (au plus près des inscrits) 
 Croissance et valorisation des mâles - Vache Nantaise - mars-avril (44) 
 Génétique et milieu (épigénétique) - Vache Maraîchine - début 2025 - (85-79) 
 Valorisation collective auprès de la restauration commerciale - Poule Noire de Challans, Porc Blanc 

de l’Ouest - 13/02/25 - (44)  
 

Si vous êtes intéressés par des formations, pré-inscrivez-vous via ce lien. 

Pour toutes autres demandes de formations, contactez un animateur CRAPAL, ou eliseguihe-
neuf.crapal@gmail.com 07 88 19 74 32 ou compléter le formulaire. 

 L’association des Moutons de Pays de Bretagne recherche un stagiaire pour travailler sur 
la gestion des reproducteurs de la race Landes de Bretagne au sein des élevages.  
Objectifs du stage :  
- Comprendre le choix des éleveurs en termes de sélection 

- Fournir des éléments au conseil de race, qui détermine les orientations de la race 

- Cibler les éleveurs dont la collecte de données permettra la finalisation du livre généalogique 

=> Voir l’annonce complète : OFFRE STAGE 

Contact : Florence Brosset, Animatrice Technique au CRAPAL, florencebrosset.crapal@gmail.com 

N’hésitez pas à relayer l’information autour de vous !  

L’institut de l’élevage organise deux webinaires :  
 Jeudi 12 décembre : 13h30 - 14h15 : Les initiatives européennes pour la conservation des races lo-

cales. Témoignages d’acteurs de la conservation des ressources génétique en Europe. S'inscrire    
 Lundi 16 décembre : 13h30 - 14h15 : La conservation des races à petits effectifs en Europe, cas de 
la Norvège et de la Slovaquie. S'inscrire   

Webinaires sur les Races animales menacées en Europe - 12/12 et 16/12 

https://www.repertoireinstallation.com/relai.php?onglet=ficheOffre&numOffre=26214
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSds3mQFy4mTsanXt_WIS6J1e8hOn96z7GAv2hiHsS_XE9dJRw/viewform?usp=sf_link
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSds3mQFy4mTsanXt_WIS6J1e8hOn96z7GAv2hiHsS_XE9dJRw/viewform?usp=sf_link
https://drive.google.com/file/d/19-4EKhonPVxdAGtuTm3OCXHzd0zwEhPA/view?usp=drive_link
mailto:florencebrosset.crapal@gmail.com
https://idele.clickmeeting.com/webinaire-eurc-1/register
https://idele.clickmeeting.com/webinaire-eurc-2/register
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ON PARLE DE NOUS 

 

Thèmes  
 

Articles, vidéos... 

 

Maraîchine 

 

Cinq ans de promotion de la vache Maraîchine - Ouest-France - oct 2024 

Témoignages de Ludivine Cosson et Frédéric Signoret, GAEC La Barge, Emission "Nos 
Terres Inconnues", dans le Marais breton - France 3 - oct 2024 

Témoignage Frédéric Signoret aux Assises nationales de la Biodiversité replay - sept 2024 

 

Film sur la Fête de la 
Vache Nantaise et les 

races locales 

 

La Vache Nantaise : une renaissance agricole au service du patrimoine NTV Média  oct 24 

Film documentaire sur la Fête de la vache nantaise Les Infos du Pays de Redon oct 24 

 

Marrons des Mauges et 
de Vendée 

 

Le marron noir des Mauges et de Vendée, un trésor tiré de l’oubli - Le Monde - Nov 2024  

 

Poule Noire de Challans  
 

Vidéo Les Infos du Pays de Redon oct 2024 

 

Ferme autonome et 
diversifiée avec des 

races locales 

Belle-île, Nantaise,  
Marrons 

 

Témoignage de Benoît et Marine HUNTZINGER, Ferme des Blottières - Météo à la carte - 
France Télévision - déc 2024 

 

Baudet du Poitou -  
Protection du troupeau 

 

Une ânesse pour faire fuir les prédateurs - Ouest-France - juillet 2024 

L'âne : un atout protecteur contre les attaques de loups et renards - Vidéo Hit West  
Témoignage d’un éleveur sur la protection par le Baudet du Poitou Reportage média 
Neo  sept 2024   et  Enregistrement AG Moutons des Pays de Bretagne partie 1 

Projet Relions-Nous  Article CNRS - 2024-2025   
Pour aller plus loin :  

 

Chien de protection 

- 

Présence du loup 

Informations sur les chiens de protections  Panneaux_IDELE 

Témoignage d’un éleveur - chien de protection AG Moutons des Pays de Bretagne partie 2 

La preuve du retour du loup en Anjou - Ouest France - oct 2024 

Présence du loup en Bretagne et mesures : France 3 Bretagne - nov 2024 

Que faire si vous observez un animal qui ressemble à un loup ? Chambre d’agriculture 
Bretagne  
Réseau Loup-lynx - suivi OFB  
Plateforme demande aide protection safran  

Ethnozootechnie La lettre de la société d’Ethnozootechnie -  Juillet 2024 - oct 2024  

Génétique  Livre Épigénétique - INRAE - juin 2024 

C R A P A L   

5  L A  M O U T O N N I È R E  

4 4 2 6 0  P R I N Q U I A U    

0 2  4 0  5 6  6 4  1 2   

La Région Pays de la Loire 
soutient le CRAPAL et les 
races patrimoniales 

Plus d’informations sur les actions du CRAPAL : https://crapal.fr/ 

Ceva Santé Animale et la Fondation du patrimoine proposent de récompenser 3 projets en faveur 
de la diversité animale. Les éleveurs, associations et organisations sont éligibles.   
Prix : 15 000 € pour le premier lauréat, 10 000 € pour le second, et 7 000 € pour le troisième. 
Plusieurs races du réseau ont déjà été récompensées (Belle île, Maraîchine...).  
Avis aux nouvelles candidatures de races locales.  
Dossier de candidature à envoyer jusqu'au 6 janvier 2025. (Le dossier n’est pas compliqué) 
Plus d’informations : ICI  

Prix National de l’Agrobiodiversité animale 2025 : Appel à candidatures 

https://www.vache-maraichine.org/la-filiere-biodiversites-maraichines-dans-ouest-france/
https://www.france.tv/france-3/nos-terres-inconnues/6521666-rendez-vous-dans-le-marais-breton-vendeen-avec-ines-reg.html#section-about
https://www.vache-maraichine.org/assises-nationales-de-la-biodiversite-le-replay/
https://vimeo.com/1022965312
https://actu.fr/pays-de-la-loire/plesse_44128/un-financement-participatif-pour-le-film-documentaire-sur-la-fete-de-la-vache-nantaise_61688534.html?app=1&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR1KzEUTo9cZPBdzD8l6XezQCAeYazzac8h8P5-Nn3i0P261EJUal1Of9bo_aem_49MGUAiEm8k5_c
https://www.lemonde.fr/planete/article/2024/11/10/le-marron-noir-des-mauges-et-de-vendee-un-tresor-ressurgi-de-l-oubli_6385877_3244.html
https://www.facebook.com/watch/?v=1603887953874883&rdid=NZfCbkzDgvmKZZ1R
https://www.youtube.com/watch?v=9UmVyZepRzQ
https://www.youtube.com/watch?v=9UmVyZepRzQ
https://www.ouest-france.fr/pays-de-la-loire/chemille-en-anjou-49120/une-anesse-pour-faire-fuir-les-predateurs-29be1a98-3aad-11ef-b9ca-a227f2483acd
https://www.facebook.com/reel/414344218276968
https://fb.watch/vQ7JQBBZ31/
https://fb.watch/vQ7JQBBZ31/
https://drive.google.com/file/d/191I5nIc5ogJliyMYdbG9x-0KsVbLFq97/view?usp=sharing
https://crapal.fr/wp-content/uploads/2024/12/A2-Relions-Nous-MITI-CNRS-1.pdf
https://drive.google.com/file/d/1G0vK0Ad9MZAkv4IPilxv9LzDMPAOYOZG/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/191I5nIc5ogJliyMYdbG9x-0KsVbLFq97/view?usp=sharing
https://www.ouest-france.fr/pays-de-la-loire/maine-et-loire/entretien-la-preuve-du-retour-du-loup-en-anjou-on-a-eu-un-resultat-super-net-tres-clair-6abf0b18-953b-11ef-bba1-911d20d147e0?sfnsn=scwspmo&fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR01Ot49LifzY-pBfsSnhWvoKE4TiTUK
https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/finistere/brest/il-y-aura-des-loups-un-peu-partout-dans-les-annees-a-venir-de-nouvelles-mesures-alors-que-les-attaques-se-multiplient-3062779.html
https://bretagne.chambres-agriculture.fr/mes-projets/reglementation-agricole-en-bretagne/faune-sauvage-le-loup-en-bretagne/
https://bretagne.chambres-agriculture.fr/mes-projets/reglementation-agricole-en-bretagne/faune-sauvage-le-loup-en-bretagne/
https://professionnels.ofb.fr/fr/reseau-loup-lynx
https://safran.asp-public.fr/frtatessa/predation
https://www.ethnozootechnie.org/IMG/pdf/la_lettre_2024_-3_cle0dd1c5-1.pdf
https://www.ethnozootechnie.org/IMG/pdf/la_lettre_2024_-_4_-_cle08f818.pdf
https://www.quae.com/produit/1835/9782759237708/epigenetique
https://crapal.fr/
https://www.ceva.com/fr/prix-agrobiodiversite/lancement-du-prix-national-de-lagrobiodiversite-animale-2025/

